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AD COMUNICACIONES Y EL IEEQ FIRMAN CONVENIO A FAVOR DE LA DEMOCRACIA 
Por Gustavo Laines 
AD Comunicaciones y el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) firmaron un 
convenio de colaboración en materia de acceso igualitario a tarifas comerciales de los medios de 
comunicación impresos. El convenio se ha firmado desde la fundación de este medio de 
comunicación, con el cual se busca garantizar que durante el proceso electoral local 2023-2024, las 
tarifas que cobren a partidos políticos, coaliciones, candidaturas y aspirantes a candidaturas 
independientes, no sean superiores a las comerciales y sean iguales para todos los partidos 
políticos, coaliciones, aspirantes a candidaturas independientes y candidaturas independientes. 
Asimismo, también plantea la imposibilidad de obsequiar espacios a algún partido político, 
coalición, aspirante, precandidatura o candidatura, salvo que se haga con todos en la misma 
proporción. Miguel Ángel Flores García, Director Editorial de AD Comunicaciones, destacó que la 
línea editorial de la empresa observa, en todo momento, la dignidad humana. “Respetamos las leyes 
vigentes del estado de derecho y enaltecemos el orgullo local, nacional y universal. Destacamos 
aciertos, esfuerzos, innovaciones y avances de la humanidad. Desde luego privilegiamos el cuidado 
del planeta; la democracia, que es lo que nos tiene aquí reunidos”. En ese sentido, a nombre de la 
empresa, se comprometió a privilegiar el bien común, de la democracia y el respeto a las 
instituciones del estado. “Desde luego todo aquello que se genere y transmita a través de la 
publicidad de los partidos. Tengan la certeza, la garantía, que nuestro grupo de comunicación está 
alineado al ejercicio democrático”. Asimismo, la Consejera presidente del IEEQ, Grisel Muñiz 
Rodríguez, reconoció que AD Comunicaciones se ha convertido en un aliado de la democracia en 
Querétaro, desde su fundación. “Es parte fundamental del tema democrático, y por supuesto, que 
los medios de comunicación se sumen a los procesos electorales. Forman parte trascendental de 
comunicar a la ciudanía y también de generar una alianza real”. Por ello pidió a los medios de 
comunicación el ser transmisores de las acciones del IEEQ, pues son en favor de los ciudadanos y 
de la democracia. “Que sean los medios de comunicación quienes nos permitan estar transmitiendo 
las acciones que este instituto estará llevando a cabo. Vincularnos con las instituciones, generando 
el andamiaje que permitirá el que la ciudadanía pueda salir este 2 de junio a emitir su voto”. (AD 1 
y 4) 
 
https://aldialogo.mx/politica/2024/01/08/ad-comunicaciones-y-el-ieeq-firman-convenio-a-
favor-de-la-democracia/ 
 
FORTALECER LA DEMOCRACIA  
Esta casa editorial siempre se ha caracterizado por impulsar el diálogo entre las instituciones, la 
ciudadanía, los empresarios y los gobiernos; para estas elecciones de 2024, que ya están en marcha, 
no habrá excepciones. Por ello, AD Comunicaciones firmó un convenio con el Instituto Electoral 
del Estado de Querétaro con la finalidad de garantizar un acceso igualitario a tarifas comerciales 
de los medios de comunicación impresos, privilegiando una cobertura equitativa entre los 
candidatos y sus coaliciones. Se requiere de escuchar todos los argumentos frente a un proceso 
electoral que será histórico para nuestro país y, por supuesto, para Querétaro. En este sentido, en 
nuestra edición de hoy le llevamos a usted todos los detalles sobre este convenio que sin duda dará 
mucho de qué hablar y que beneficiará a todos los actores políticos, incluyendo a los ciudadanos, 
quienes tomarán la decisión que mejor consideren para encabezar las próximas administraciones. 
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Manténgase informado a través de nuestro sitio web aldialogo.mx, donde encontrará todo el 
acontecer local, nacional e internacional. Disfrute la lectura. (AD 2) 
 
https://aldialogo.mx/opinion/2024/01/08/editorial-fortalecer-la-democracia-2/ 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN 
 
SOLA LLEGÓ, SOLA SE VA: LEONOR MEJÍA 
La dirigente estatal en Querétaro del PAN, Leonor Mejía, arremetió contra Paulina Aguado debido 
a su salida del partido blanquiazul para poder contender por la alcaldía de Querétaro en 
representación de Movimiento Ciudadano. Aseguró que nunca fue panista y que llegó sola al PAN, 
por lo que dijo, se fue sola de la bancada panista; además, lamentó la incongruencia respecto a su 
decisión, precisando que sólo las personas comprometidas son las que defienden los ideales 
panistas.  (PA, EUQ) 
 
CONDENA NATALIA CARRILLO “CHAQUETEO” DE AGUADO 
Al condenar el “chaqueteo” y desprestigio de la diputada federal Paulina Aguado para buscar la 
presidencia municipal de Querétaro por Movimiento Ciudadano, la decana del PAN, Natalia Carrillo, 
llamó a su partido a trabajar más en la preparación y formación de sus militantes. (PA) 
 
EL PAN ES FUERTE SIN ALIANZA: JUDITH ORTIZ 
La presidenta del Partido Acción Nacional en San Juan del Río, Judith Ortiz, indicó que este 
organismo político, en lo local, tiene un trabajo firme y no necesita de alianzas para que sean 
favorecidos en la próxima contienda electoral. (N) 
 
AQUÍ, A LOS MALOS GOBIERNOS NO LOS QUEREMOS: MURGUÍA 
La precandidata del Partido Acción Nacional al senado, Guadalupe Murguía, señaló en el marco de 
su precampaña dirigida a militantes y simpatizantes del PAN en los 18 municipios, que Querétaro 
es y seguirá siendo ejemplo de trabajo y esfuerzo, porque es la esencia de quienes aquí nacieron o 
eligieron esta tierra para vivir.  (CQRO, N) 
 
AMEALCO NECESITA RECURSOS PARA SU DESARROLLO ECONÓMICO: AGUSTÍN DORANTES  
Al lamentar el recorte de recursos federales en varias ramas, como el de pueblos indígenas, el 
precandidato del PAN al senado, Agustín Dorantes, señaló que ha afectado en la consolidación de 
muchos proyectos productivos, qué habitantes, como los de Amealco, tienen pendientes y que 
deben concretarse para su desarrollo económico. (AD, EUQ) 
 
HABITANTES DE EL SALITRE REQUIEREN CONDICIONES DIGNAS: FELIFER 
“Todos los que tenemos un cargo de representación popular debemos trabajar para llevar justicia 
a todos los ciudadanos, para que cuenten con las mismas oportunidades y tengan una vida digna”, 
indicó el diputado federal Felipe Fernando Macías Olvera. Destacó que en El Salitre es necesario 
trabajar para que sus habitantes cuenten con condiciones dignas para que puedan mejorar sus 
condiciones de vida. (CQRO) 
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EL PAN ESTÁ FORTALECIDO EN SJR 
Tras anunciarse que el Partido Acción Nacional (PAN) en San Juan del Río no formará una alianza 
como si lo hizo a nivel nacional, la presidenta de este organismo político en el municipio, Judith 
Ortiz Monroy, indicó que se encuentran totalmente fortalecidos. Refirió que no requieren de 
alianzas, puesto que el partido blanquiazul ha dado buenos resultados durante sus gobiernos; por 
lo tanto, hay plena confianza en que la ciudadanía los seguirá respaldando en la próxima contienda 
sin la necesidad de buscar una coalición. (AD) 
 
PRI 
 
SIGUEN SIN DEFINIRSE LAS CANDIDATURAS 
Pese a que en junio próximo se llevarán a cabo elecciones en San Juan del Río, al interior del PRI de 
este municipio siguen sin definirse a los personajes que encabezarán las candidaturas para los 
distintos cargos que estarán en juego, señaló la presidenta del Comité Municipal del partido tricolor, 
Carmen Nieto. (ESSJR) 
 
MC 
 
BUSCARÁ DEFENSOR DE DERECHOS HUMANOS DIPUTACIÓN LOCAL 
Inseguridad, movilidad y suministro de agua son los principales temas que Víctor Manuel García 
Herrera, precandidato a la diputación local número uno por el partido Movimiento Ciudadano, dijo 
prever que se abordarán durante sus acercamientos con militantes y simpatizantes del partido 
naranja. Tras su registro como precandidato en las oficinas de la fuerza política que se encuentran 
en la colonia Lomas de Querétaro de la capital, agregó que la legislación local en materia de 
protección a víctimas se encuentra en “pañales”, pues refirió que dista mucho de la “Ley general de 
víctimas” y, además, señaló que es necesario que la entidad cuente con una ley secundaria.  (CQRO) 
 
MORENA 
 
TRAER LA 4-T PLANEA NIETO 
Traer la Cuarta Transformación a Querétaro y ganar la mayoría de las presidencias municipales 
este año es el plan del precandidato a senador Santiago Nieto como condición para lograr la 
gubernatura en el 2027. En ese camino, declara que es fundamental superar la división histórica de 
la izquierda, presentar las candidaturas más competitivas y trabajar por la unidad en torno al 
proyecto encabezado por Claudia Sheinbaum.  (PA) 
 
LA UNIDAD ES CLAVE PARA GANAR QUERÉTARO: SANTIAGO NIETO 
Tras haber sido elegido el precandidato de Morena para el senado, Santiago Nieto, aseguró que ya 
arrancó un proceso de cicatrización al interior del partido, porque esta posición también era 
buscada por Gilberto Herrera y Ricardo Astudillo; con este último ya tuvo contacto en días 
pasados.  (AD) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: QUERÉTARO ES LUGAR 6 EN PRODUCCIÓN DE UVA 
Región vinícola abarca 11 municipios; también se ha consolidado como un destino turístico. (DQ, 
principal) 
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N: DRAMA POR PIROTECNIA 
Menor pierde una pierna por explosión en la fiesta de Corea. (N, principal) 
 
AD: MANTENDRÁN FILTROS SANITARIOS EN ESCUELAS 
Con la finalidad de reducir los contagios de influenza y covid-19, autoridades educativas darán 
continuidad a filtros en la más de 2 mil escuelas de nivel básico de Querétaro. (AD, principal) 
 
EUQ: AUMENTA 30% EL FLETE POR VÍA TERRESTRE DE MERCANCÍAS 
En los últimos 2 años se ha visto impactado el precio, advierte CANACO, incide también inseguridad 
en la 57, señala. (EUQ, principal) 
 
CQRO: REGRESAN HOY A CLASES 367 MIL ESTUDIANTES DE EDUCACIÓN BÁSICA 
La USEBEQ subrayó que en el regreso a clases se cuidará la salud de la comunidad educativa a través 
de distintas medidas, como la continuidad del filtro sanitario en casa, con el apoyo de padres de 
familia y el filtro escolar en el aula. (CQRO, principal) 
 
PA: TRAER LA 4-T PLANEA NIETO 
Llama Santiago a superar la división histórica de la izquierda y trabajar todos por el proyecto de 
Claudia Sheinbaum. (PA, principal) 
 
P: PIDE DIÓCESIS ATENDER A LAS PERSONAS EN SITUACIÓN DE INDIGENCIA 
El vocero Martín Lara Becerril aseguró que la población en situación de calle incrementó en los 
últimos años, la cual requiere ser identificada por las autoridades para que les brinde ayuda; 
descartó que todos los individuos sean violentos tras el ataque en el Jardín Zenea. (P, principal) 
  

PODER EJECUTIVO 
 
SE ACTUALIZARÁN LOS MAPAS CATASTRALES 
La reingeniería de Paseo Cinco de Febrero permitirá actualizar los mapas catastrales de las tuberías 
que se encuentran atravesando la vialidad, muchas de las cuales no fueron identificadas durante su 
instalación, hace décadas, señaló el titular de la SDUOP, Fernando González. (EUQ) 
 
PREOCUPA POSIBLE PEAJE EN PASEO CINCO DE FEBRERO 
La AMOTAC en Querétaro expresa su inquietud ante la posibilidad de que, al concluir la obra de 
Paseo Cinco de Febrero, se establezca un peaje para el transporte de carga. En consecuencia, están 
a la espera de que la vialidad entre en funcionamiento para entablar un diálogo con las autoridades 
estatales y abordar este tema de interés para el sector transportista, informó Gerardo Gutiérrez. 
(DQ) 
 
AVANZA CAMPAÑA DE VACUNACIÓN CONTRA LA INFLUENZA  
La SESA ha anunciado un progreso significativo en la campaña de vacunación contra influenza, 
alcanzando las 353 mil 551 dosis administradas. Este número representa un 72.23% de la meta 
estatal, que asciende a 489 mil 425 dosis. (N, DQ, EUQ, AD) 
 
PERSPECTIVA DE GÉNERO AYUDA A LAS ADICCIONES  
Aprender “sobre las Nuevas Masculinidades Positivas nos ayuda a la rehabilitación de las adicciones 
con perspectiva de género” coincidieron jóvenes usuarios de la Clínica Renacer para Vivir, durante 
su participación en las dinámicas del taller que impartió la SESA.  (DQ) 
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SEDESU: ESTE AÑO SE CREARÍAN MÁS DE 26 MIL EMPLEOS 
El secretario de SEDESU, Marco Del Prete, anunció que tiene registradas 55 inversiones en cartera. 
En conjunto, representan inversiones por arriba de los 156 mil 174 mdp, de inversión tanto 
nacional como extranjera. Indicó que todos estos proyectos podrían crear más de 26 mil empleos 
nuevos, en caso de que confirmen su instalación en el estado. (EUQ) 
 
CAPACITAN A MUJERES PARA AUTOEMPLEARSE 
Con la finalidad de impulsar el autoempleo de las mujeres queretanas, la ST impartió 71 cursos de 
capacitación mediante los cuales se beneficiaron mil 500 mujeres de los 18 municipios, lo que 
representó una inversión de 5.4 mdp. La titular Liliana San Martín reconoció la importancia de 
fortalecer a las mujeres para que realicen una actividad productiva por cuenta propia, y ser 
generadoras de recursos económicos para sus hogares. (DQ) 
 
EL PROGRAMA DE FOTOMULTAS MEJORARÁ EN NOTIFICACIONES 
El titular de la SSC, Iovan Pérez, al abordar el tema de las fotomultas, propuso mejoras en el sistema 
de notificación, a fin de incrementar su efectividad en la promoción de una conducción más 
responsable. Indicó que hay un área de oportunidad en cuanto a la eficacia del método de 
notificación y que la demora en informar puede desincentivar el exceso de velocidad. (N) 
 
SEDESU: 4 MDP POR MULTAS AMBIENTALES  
La PEPMADU recibió alrededor de 265 denuncias hasta finales de diciembre. También en ese año 
emitió 165 resoluciones que derivaron en clausuras, multas o en sanción. Y llevó a cabo 360 
inspecciones, informó el secretario de Desarrollo Sustentable, Marco Del Prete.  (EUQ) 
 
REGRESAN A CLASES 367 MIL ESTUDIANTES DE ESCUELAS PÚBLICAS EN QUERÉTARO  
La USEBEQ informa que, de acuerdo con el calendario escolar de la SEP, este 8 de enero regresan a 
clases 367 mil 213 alumnas y alumnos de dos mil 111 preescolares, primarias y secundarias, una 
vez concluido el periodo vacacional. Retomarán sus actividades escolares 56 mil 460 niñas y niños 
de preescolar, 208 mil 238 alumnas y alumnos de primaria y 100 mil 154 jóvenes de secundaria en 
sus tres modalidades general, técnica y telesecundaria. (N, P, AD) 
 
MANTENDRÁN FILTROS SANITARIOS EN ESCUELAS DE NIVEL BÁSICO 
Con la finalidad de reducir el número de contagios de covid-19 e influenza en estudiantes de 
educación básica, se mantendrán los filtros sanitarios en las más de 2 mil escuelas de Querétaro. De 
acuerdo con la USEBEQ, hoy, con el retorno a clases de más de 367 mil estudiantes de educación 
básica de Querétaro tras varias semanas de vacaciones, buscan que también se mantenga el filtro 
sanitario en casa con el apoyo de padres de familia. (AD) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
CRISIS MIGRATORIA REQUIERE UN FRENTE UNIDO: PAUL OSPITAL 
El diputado local por el PRI, Paul Ospital, declaró que se necesitan sanciones más estrictas para las 
entradas irregulares a los Estados Unidos, puesto que no se ha disuadido la migración, ya que tan 
solo en el 2023 se alcanzó un número histórico de dos millones 475 mil 669 de migrantes. (DQ, 
EUQ) 
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MUNICIPIOS 
 
PREVÉN ALCANZAR UNA BOLSA DE 300 MDP PARA OBRA PÚBLICA 
La administración de San Juan del Río, encabezada por Roberto Cabrera, arrancará este año con una 
bolsa de 150 mdp para obra pública; sin embargo, esperan que este cierre el 2024 con 300 mdp.  (N) 
 
REHABILITAN 10 PARQUES EN LA CAPITAL 
Realizó la Secretaría de Servicios Públicos Municipales de Querétaro, a lo largo del 2023, la 
rehabilitación de diez parques para la recreación y sano esparcimiento de las familias de la capital 
queretana.  (DQ) 
 
SAN JUAN DEL RÍO TIENE UN GRAN DINAMISMO ECONÓMICO: ROBERTO CABRERA 
El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, señaló que en los últimos meses este 
municipio ha generado un gran dinamismo económico, y ello ha sido gracias a las acciones que se 
han implementado. Recordó que, de la mano del gobierno del estado, le han dado un gran impulso 
en sus distintos sectores, y uno de ello ha sido el turístico, pues si bien esta demarcación está 
considerada como industrial por su crecimiento y desarrollo, también tiene otras áreas de 
oportunidad en las que se tienen que trabajar. (N) 
 
REVISA SEDESUM CONSTRUCCIONES EN CENTRO HISTÓRICO  
Debido a que algunos particulares inician con construcciones en edificios del Centro Histórico de 
San Juan del Río sin la autorización del INAH, la Secretaría de Desarrollo Sustentable Municipal 
tiene que hacer constantes revisiones. (N) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
DESTACA CINVESTAV IMPORTANCIA DE BUENOS HÁBITOS ALIMENTICIOS Y EJERCICIO 
El 70% de los mexicanos padece sobrepeso y alrededor de una tercera parte sufre de obesidad, por 
lo que el CINVESTAV hizo énfasis en la importancia de los hábitos alimenticios y el ejercicio. Con 
asesoría de Octavio Paredes del Departamento de Biotecnología y Bioquímica, se publicó la 
información "Semillas contra el Sobrepeso" en la que se da cuenta de que semillas como la linaza, 
la chía, el comino negro, el ajonjolí y la calabaza, tienen mayor potencial para incrementar la 
saciedad, además de ser de los cultivos más antiguos distribuidos de forma global. (N) 
 
QUERÉTARO ES QUINTO LUGAR EN GENERACIÓN DE EMPLEO 
Como un motor de crecimiento laboral destaca Querétaro al posicionarse como el quinto estado con 
mayor generación de empleo formal durante 2023 y según los datos recopilados por el IMSS, la 
entidad experimentó un incremento significativo al incorporar 32 mil 673 nuevos puestos formales 
de trabajo. Al cierre de diciembre, el total de personas afiliadas se incrementó un 4.9%. (N) 
 
SECTOR TERCIARIO CIERRA FECHAS FESTIVAS CON DERRAMA ECONÓMICA DE 2 MIL 100 
MDP 
Fabián Camacho, dirigente de la Cámara de Comercio de Querétaro, informó que, al cierre de la 
temporada de fin de año en el sector terciario de la región, se registró una derrama económica de 2 
mil 100 mdp, por lo que el comercio local experimentó un incremento cercano al 20% en 
comparación con el año anterior. (N) 
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NO VE IMPACTO NEGATIVO POR AUMENTO AL IEPS EN 2024 
El presidente de la CANACOPE, Sergio Martínez, señaló que no prevé afectaciones por el aumento 
del impuesto Especial sobre Producción y Servicios, que, regularmente, se cobra a productos que 
son dañinos para la salud o el medio ambiente, con el fin de que se reduzca el porcentaje de esto. 
Por ello, se prevén aumentos en precios de gasolinas, refrescos y cigarros, entre otros productos. 
(PA) 
 
AVANZA RECUPERACIÓN EN LOS PEQUEÑOS COMERCIOS 
Durante este primer trimestre del año, se estima que el sector de los comercios pequeños logrará 
recuperar el 100% de sus niveles económicos previos a la pandemia por covid-19, aseguró Sergio 
Martínez, presidente de la CANACOPE. (N) 
 
COMERCIO VE POSITIVO PLAN DE TRENES DE PASAJEROS  
En los últimos dos años el precio para transportar vía carretera aumentó casi 30%, dio a conocer el 
presidente de la Cámara de Comercio de Querétaro, Fabián Camacho. Dijo que este aumento 
impacta en el envío de mercancías que se movilizan por esta vía, además, indicó que en esta alza 
influyen los incidentes que se presentan constantemente en la carretera federal 57. (EUQ) 
 
DESTACAN NUEVA INVERSIÓN EN SECTOR HOTELERO  
El sector hotelero en Querétaro se encuentra invirtiendo más de 400 mdp en la construcción de dos 
nuevos hoteles y la remodelación de uno más en la capital del estado, informó el presidente de la 
Asociación Queretana de Hoteleros, Luis Signoret. (EUQ) 
 
PREOCUPA A COLECTIVOS CONDONACIÓN DE FOTOMULTAS 
Es preocupante que en el estado se condone el pago de las fotomultas, comentó el vocero del 
Observatorio Ciudadano de Movilidad, Sergio Olvera. “Sí, es muy lamentable esta situación. (...) 
Somos los organismos de la sociedad civil, quienes estamos muy preocupados por ese asunto, pero 
ni a los diputados federales ni locales les preocupa gran cosa con este mismo asunto de las 
fotomultas”, declaró. (AD, CQRO) 
 
TEC DE MONTERREY ES SALUDABLE 
El Tecnológico de Monterrey campus Querétaro ha sido galardonado con el distintivo Organización 
Responsablemente Saludable nivel crecimiento, otorgado por el Workplace Wellness Council 
México, por la promoción de un entorno laboral saludable y el bienestar integral de sus 
colaboradores y profesores. El logro se ha materializado a través del programa interno "My 
Wellbeing", una iniciativa diseñada para fomentar condiciones de bienestar tanto a nivel individual 
como colectivo. (DQ) 
 
PERSONAS EN SITUACIÓN DE CALLE: NADIE PUEDE SER OBLIGADO A SALIR DEL CENTRO 
Javier Rascado, presidente de la DDHQ, expuso que los operativos para reubicar a personas en 
situación de calle no deben obligar a nadie a ser trasladado o reubicado, sin importar la condición 
en que se encuentren. Explicó que este es un principio internacional. (CQRO) 
 
EMITIRÁN ABOGADOS OPINIONES JURÍDICAS SOBRE RETIRO DE PERSONAS EN SITUACIÓN 
DE CALLE 
La presidenta del Colegio de Abogados Litigantes, Mayela Portos, se refirió ante los hechos 
ocurridos el lunes de la semana pasada, en el jardín Zenea, en los que una mujer fue privada de la 
vida por una persona en situación de calle y otras resultaron lesionadas, y habló de la importancia 
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de un trabajo coordinado entre los habitantes de la zona centro y las autoridades para fomentar la 
prevención de delitos. (CQRO) 
 
DIÓCESIS DE QUERÉTARO IDENTIFICA CUATRO GRUPOS DE PERSONAS EN SITUACIÓN DE 
CALLE 
Tras señalar que se debe comprender cuál fue el “móvil” de la agresión que se registró el primero 
de enero en el Jardín Zenea para evitar hechos similares a futuro, el vocero de la Diócesis de 
Querétaro, Martín Lara, puntualizó que, ante este tipo de situaciones, las autoridades deben 
identificar a qué grupo de personas en situación de calle pertenecen los presuntos responsables. 
(N, AD, EUQ, CQRO) 
 
ALISTAN RETORNO DE MIGRANTES 
El presidente de Migrantes Unidos en Caravana, Fernando Rocha, dio a conocer que este lunes 8 de 
enero se tiene previsto el regreso de la caravana de connacionales a Estados Unidos, tras haber 
disfrutado de las fiestas de fin de año con sus familias en Querétaro. Precisó que para ello se tiene 
previstos algunos lugares en los municipios de la sierra queretana, entre ellos en Jalpan de Serra y 
Arroyo Seco, sitios en donde comenzarán a transitar a las cinco de la mañana, por ello, exhortó a los 
migrantes del municipio de San Juan del Río que deseen participar, unirse previo a esta hora para 
movilizarse en caravana hacía el vecino país. (ESSJR) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
MEDIO SIGLO 
A 8 meses de quedar sin fuero, la diputada federal Paulina Aguado Romero dejó la bancada panista 
en busca de protección política, integrándose a Movimiento Ciudadano, para victimizarse desde la 
oposición ante algo que parece inminente: la auditoría de algunas cuentas que no cuadran durante 
su gestión como secretaria estatal de Cultura de la administración 2015-2021. Su posible 
candidatura por el partido “fosfo” para la alcaldía de Querétaro no es una aventura electoral, más 
bien es parte de una defensa que incluso podría tornarse de índole penal o de resarcimiento de un 
daño millonario. Las cuentas públicas de su gestión en Cultura no cuadran en distintos proyectos, 
como lo fueron los 18 museos comunitarios y el Museo de Arte Contemporáneo de Querétaro, así 
como el programa de becas a creadores locales cuya asignación de recursos fue ampliamente 
criticado por el sector artístico. Riesgos. Las presuntas anomalías de la gestión de Paulina Aguado 
ponen en riesgo el récord de la entidad con cero observaciones de cuenta pública, que tanto 
prestigio dan al estado, y por eso las auditorías van en serio y a fondo. El futuro electoral de la 
diputada Aguado en MC no es incierto, sino por completo predecible como un fracaso, pues nunca 
ha disputado ningún cargo de elección ni ha hecho campaña. Pero el administrativo está marcado 
al 31 de agosto, o antes si pide licencia, pues perderá el fuero constitucional que la protege 
temporalmente en lo jurídico. Mientras, las auditorías avanzan. Reelección. Roberto Cabrera 
Valencia alista su proyecto rumbo a la campaña por la reelección como alcalde de San Juan del Río 
y en ello se mantiene en suspenso la designación del alcalde interino. Hay apuestas a que será 
Antonio Pérez Cabrera, aunque sigue en estudio el perfil ideal para mantener la estabilidad de 
marzo a junio. Mudanza. No lo cuente todavía, pero el albergue municipal Yimpathí debe estar 
viviendo su último invierno en la actual ubicación de la calle Guerrero 2, en el Centro Histórico. A 
ese lugar de acogida se le imputa la proliferación de indigentes en el primer cuadro de la capital y, 
con el actual estado de la seguridad pública en la zona tras 4 homicidios en un año, la primera opción 
es mover ese albergue ante la insistencia de empresarios, vecinos y Gobierno estatal. ¿Quién 
manda? Con regaño comenzó el año el secretario municipal de Seguridad de Querétaro, Juan Luis 
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Ferrusca. Así se vio al funcionario antes de entrar a la reunión con el secretario de Gobierno, Carlos 
Alcaraz, para analizar los hechos registrados el lunes en el Jardín Zenea, donde una mujer perdió la 
vida al ser víctima de una agresión con arma blanca. Trascendió que el regaño no pudo venir del 
actual secretario estatal de Gobierno, el de más bajo perfil en varias décadas, sino de un personaje 
misterioso que ahí lo esperaba y que lo puso “como lazo de cochino” tras el muy trágico caso en 
pleno Centro Histórico. Reacción. Hay versiones que apuntan a que el secretario estatal, Iován Elías 
Pérez, anda estrenando independencia tras cuadrarse con su jefe formal y no con el grupo en el cual 
creció y aprendió, pero del que cada vez acepta menos órdenes. ¿A eso se deberán algunos de los 
recientes y sonados hechos delictivos? ¡Sorpresa! Vaya regalo de Reyes Magos, le dio Josefina Meza 
Espinosa a la Red Nacional de Mujeres Defensoras de la Paridad en Todo, que ha seguido a ciegas y 
sin poner en duda su lucha por la plenitud democrática. El sábado se enteraron de que, sin avisar a 
nadie, se registró como aspirante a candidata a diputada local por el Distrito 4 de la capital en 
Morena y dice contar con respaldo de Santiago Nieto. (DQ, ESSJR) 
 
LOS 32 “SERVIDORES DE GILBERTO” 
Por Pedro Pablo Tejada 
En la web del Senado de la República, su propia semblanza publicada describe el gris paso por la 
Cámara Alta. No identifica por nombre ninguna iniciativa concreta que presentó. Sólo dice que “ha 
colaborado, ha sido promotor y participado en diversas…”  A Gilberto Herrera Ruiz, un científico de 
59 años, exrector de la Universidad Autónoma de Querétaro, la “grilla” nacional le quedó muy 
grande. No pinta entre los 60 senadores de Morena. No es un referente, no es influyente. Nada “de 
a muertito” cobrando $120 mil mensuales del dinero de los mexicanos. El tsunami electoral en que 
se convirtió AMLO en 2018 le regaló un curul y el pin de senador, que sólo usa en la solapa. 
Demasiado limitado para destacar en lo nacional, el doctor Herrera Ruiz se puso sombrero de paja 
y guayabera y armó una estructura de complicidades, usando a empleados de la Secretaría del 
Bienestar, del INEA, del Senado y de la UAQ para grillar en Querétaro. Armó los “Servidores de 
Gilberto”. Usó funcionarios públicos para beneficiar sus intereses políticos personales. Y también 
perdió. Claro que los pobladores de Maconí, en Cadereyta, necesitan servicios, seguridad, obras y 
agua, pero es poco digno, que sean acarreados como carne de cañón (amenazados con perder las 
ayudas mensuales). Gilberto debe ser un buen científico (desde 2003 es miembro del Sistema 
Nacional de Investigadores), pero en la política reprobó. Fracasó en su intento de reelegirse al 
Senado, y hoy apenas araña la posibilidad de ser considerado como candidato a diputado local por 
la Sierra. Será un dolor de muelas en el Congreso local. Documentado por diferentes instancias, esta 
es la red de funcionarios que usó en beneficio de sus frustradas causas políticas. Óscar López Galván, 
Humberto Segura Barrios, Ma. Blanca Flor Benítez, Jorge A. Guerrero Bautista, Gisela de Jesús 
Sánchez Díaz de León, Juan Carlos Delgado González, Roxana González Martínez, Eric Silva 
Hernández, Ma. José Martínez Vázquez, Adrián O. Almaraz Varela, Ana Luis Chávez Rubio, Mauricio 
I. Bermúdez Ojeda, J. Pedro Adrián González, Gilberto Gaxiola Rochín, Leidy Elizabeth González 
Reyes, Clara Mercedes Limón, Karina Sinecio Guzmán, Luis Felipe Samayoa Morán, Roberto 
Salvador Almaraz, Diego Armando Coronel Salinas, Verónica García León, Esteban Samaniego 
Sánchez. Secretaría del Bienestar: Instituto Nacional para de los Adultos (INEA): María Marisol Cruz 
Sánchez, Alberto Jurado Vidal. Luis Ramón Olvera Córdoba. Luis Adrián Moreno Mendoza, José 
Vicente Ortega Vázquez, Víctor Jiménez Bravo, Edgardo Ponce López, Silvia Berenice Luna 
Cárdenas, José Ma. Manríquez Huerta. Asesores en Senado: la Educación Universidad Autónoma de 
Querétaro (UAQ): Jaqueline Escobedo Pérez. (DQ) 
 
LOS HIJOS DE LA CORNETA 
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AMLO comenta que Kuri es muy buen gobernador. En una de las conferencias mañaneras de esta 
semana, el presidente de la república, Andrés Manuel López Obrador, volvió a reconocer el trabajo 
que ha venido realizando el gobernador del estado, Mauricio Kuri al señalar que, más menos, “es 
muy buen gobernador con quien vamos a trabajar de manera conjunta y vamos a verlo de una 
posible visita además de los proyectos conjuntos entre el gobierno federal y el gobierno del estado”. 
El comentario presidencial cimbró en lo más profundo de la estructura de su propio gobierno a 
exaltar las virtudes del gobernador queretano, que este año ha comprometido un presupuesto de 
61 mil millones de pesos para atender las demandas y necesidades más urgentes en los 18 
municipios del estado. Pero llamó la atención que el presidente tenga, siempre, buenos comentarios 
para Mauricio Kuri, lo que significa que, seguramente, han llegado al presidente los buenos 
comentarios que el gobernador queretano siempre ha presumido al señalar que “si le va bien al 
presidente AMLO, le va bien a México y si le va bien a México, la va bien a Querétaro”; lo que habla 
de una relación política madura, estable y, sobre todo, cordial que, sin duda alguna, permitirá 
plantear proyectos estratégicos como el tren México Querétaro aunque, de concretarse, los tendría 
que desarrollar la siguiente administración federal, si es que se pueden lograr. Lo cierto es que, en 
ningún momento, aun siendo de partidos no solamente distintos ideológicamente, sino 
contrapuestos y hasta adversarios entre sí en la escena nacional, tanto el presidente AMLO como el 
gobernador Kuri, han sabido mantener una relación de respeto y trabajo institucional que, 
seguramente, traerá beneficios importantes para los queretanos. El mensaje que circuló en redes 
sociales, le sacoronchasa más de un “morenista” en el estado ante el proceso electoral 2024, que ya 
estaba apuntando sus baterías en contra del gobierno de Kuri para sacar provecho, o raja política, 
sin hacer mucho que digamos. Así que a tomar aire para tratar de comprender cuáles van a ser los 
límites de la contienda política que se avecina ante la necesidad de mantener la paz social, la 
participación ciudadana y el proceso democrático que lleva su propio rumbo en México. Kuri con 
enfermeras, llama a valorar su trabajo y esfuerzo. Este 6 de enero el gobernador Mauricio Kuri 
envió, a través de la Secretaría de Salud, que encabeza la doctora Martina Pérez Rendón, un mensaje 
muy claro a las enfermeras del Sector Salud en el estado de Querétaro y que, dijo, “realizan una 
loable labor para la sociedad queretana que merece el trabajo profesional, apasionado y de gran 
calidad de las y los enfermeros queretanos. Fue en el año de 1931, hace casi 90 años, cuando el 
doctor José Castro Villagrana, director del Hospital Juárez de México, instituyó ese día para 
conmemorar y reconocer, con toda justicia, a las enfermeras y enfermeros, calificando su esfuerzo 
y dedicación como “un regalo de reyes para los pacientes”. De esta manera, en nuestro estado se 
reconoce la labor de los profesionales de la Salud que han entregado tiempo, corazón y vida para 
salvar vidas en Querétaro; reconocimiento que no debemos olvidar nunca y que, luego de la 
pandemia del covid-19; deberíamos mantener fresco en la memoria colectiva muy a pesar de que 
fue el 18 de marzo del 2021, cuando se publicó en el Diario Oficial de la Federación el decreto, 
mediante el cual se declara el 12 de mayo como el Día Nacional de la Enfermería. Enfermeros y 
enfermeras, calificados y certificados que han demostrado habilidades y destrezas óptimas para 
atender las necesidades de salud en el sector público del estado de Querétaro. A todos ellos, gracias 
por su esfuerzo y gracias por servir en esta área tan delicada para mantener la estabilidad social 
que ha distinguido a Querétaro. Enhorabuena. Urge más seguridad en el Centro Histórico de 
Querétaro. Circula en redes sociales una especie de carta abierta dirigida a las autoridades estatales 
y municipales, de una mujer que pide “Justicia para Brenda”; esta mujer que fue atacada 
brutalmente hasta quitarle la vida la tarde del pasado 1° de enero en las proximidades del Jardín 
Guerrero. La carta hace un llamado contundente para exigir mayor seguridad y en la que cuestiona 
la seguridad de la que tanto se presume a nivel local. “El lunes 1 de enero mi hermanita perdió la 
vida en pleno centro que estaba abarrotado por familias y niños jugando y pareciera —dice en su 
carta—, que no había elementos de seguridad, lo que supone que pudo haber sido cualquier otra 



LUNES 8 DE ENERO DE 2024 
persona… y le toco a mi hermanita estar parada justo donde una piltrafa humana, sin siquiera 
conocerla, la agredió con la peor brutalidad, dejándola sin vida… Y lo peor es que nuestra madre, 
que es una anciana y sus dos pequeños, lo presenciaron”. Termina afirmando, “todo esto es como 
una pesadilla, pero ¿cuántas personas más tendrán que pasar por esto y yo le pregunto qué están 
haciendo?” Suena muy fuerte y sin el afán de estigmatizar los hechos ocurridos, lo cierto es que, en 
la percepción de muchos ciudadanos, faltan estrategias y acciones efectivas de seguridad en las 
diferentes zonas de la capital queretana. Es por eso por lo que el secretario de gobierno del estado, 
Carlos Alcaraz, solicitó una reunión urgente con los mandos de la Secretaría de Seguridad Pública 
Municipal, a la que acudió el secretario Juan Ferrusca con directivos de esa dependencia, ya que, 
además, se han reportado al menos otras cuatro agresiones en la zona del centro de la ciudad. Por 
su parte, el alcalde Luis Nava, señaló que ha dado la orden de reforzar la seguridad con mayor 
presencia policial no sólo en la zona del Centro Histórico y ojalá que se coordinen con autoridades 
de la Secretaría de Seguridad Ciudadana con Iován Pérez y se trabaje en esta causa de manera 
contundente para no echar a la borda todos los atractivos turísticos que tiene la ciudad de 
Querétaro. ¿No cree usted, estimado lector? Santiago Nieto va con todo rumbo al 2027. Que Santiago 
Nieto Castillo ya dejó la Procuraduría General de Justicia de Hidalgo y que el gobernador de aquella 
entidad, Julio Menchaca le deseo lo mejor para el ex titular de la Unidad de Inteligencia Financiera. 
El doctor en derecho; el sanjuanense, afirmó que “la intención última de la cuarta transformación 
es sacar al PAN del Palacio de la Corregidora en el 2027 y para ello se requiere de hombres y 
mujeres de buena voluntad, dijo, que quieran lograr ese cambio”. Aunque va en la segunda fórmula 
que registró Morena al senado, lo cierto es que la campaña y los votos que logre ese partido “guinda” 
será, en buena medida, responsabilidad, carisma y estrategia de Beatriz Robles, actual delegada de 
la Secretaría de Educación en el estado y las cosas parece que no están del todo resueltas, al grado 
de que la precandidata Robles, no llegó a la presentación del exfiscal. Las intenciones de Nieto 
Castillo parece que son buenas, pero habrá que saber de qué manera se va a estructurar las 
campañas y las estrategias políticas cuando, pareciera, que no hay entendimiento o comunicación 
directa entre los diferentes equipos políticos; ni con la dirigente estatal, Rufina Benítez; ni siquiera 
con el actual senador, Gilberto Herrera, de quien dicen todavía no saben si va a “jalar o no con 
Santiago”. Las cosas no están sencillas dentro de Morena que, además, le está abriendo la puerta, 
dicen, a los que sean de los priistas y panistas para cumplir su objetivo; pareciera, que lo único que 
quieren es recuperar el “hueso” que ya tuvieron en otros tiempos con el PRI y con el PAN al 
promover a personajes como Arturo Maximiliano, Jorge Lomelí, Armando Rivera, Juan José Jiménez, 
Héctor Magaña, Hugo Cabrera, entre otros donde, por cierto, se ve a muy pocos morenistas de cepa, 
pero que hoy se vuelven a encontrar después de haber sido personajes importantes de Acción 
Nacional y del Revolucionario Institucional. Ya lo veremos. Paulina Aguado será candidata de 
Movimiento Ciudadano. El exgobernador de Querétaro, Francisco Domínguez, ni tardo ni perezoso 
salió a los medios a ratificar que no tiene nada que ver con la decisión que tomó, en su propia 
responsabilidad, la actual diputada federal que llegó, por cierto, al Congreso con el respaldo del PAN 
en su momento y después de haber sido seis años secretaria de Cultura en el estado de Querétaro 
en un gobierno de extracción panista, Paulina Aguado. Ha trascendido que la decisión de la diputada 
obedece a que en el PAN local no le ofrecieron ninguna oportunidad de participar en el 2024 cuando, 
además, muchos suponían que debería haber sido mujer en el caso de la candidatura a la capital 
queretana. Muchos panistas se preguntan, ¿los que han sido leales y congruentes con el PAN, por 
qué no los toman en cuenta? Las preguntas que muchos se hacen para la diputada van, más o menos, 
en ese orden: ¿si le hubieran ofrecido una candidatura por el PAN, se hubiera quedado?; ¿es una 
estrategia del PAN para dividir el voto de Morena?; ¿a quién le ayuda el PAN o a MORENA?; ¿Cuál 
es su compromiso para aceptar una candidatura por el partido Movimiento Ciudadano?; ¿no será la 
muy querida Paulina Aguado, instrumento de algunos para saciar sus fines políticos personales? Y 
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finalmente, ¿Habrá más panistas; exfuncionarios del gobierno de Pancho Domínguez o hasta de 
Kuri, a los que les “interese” contender por una candidatura en el partido de Dante Delgado, como 
también ya lo hizo el magistrado en retiro, Antonio Ortega Cerbón, entre otros? Veremos qué pasa 
con nuestra muy apreciable Paulina Aguado en este proceso electoral que, muchos suponen, estará 
muy polarizado. Ya lo veremos. El triple efecto divisor. En esta elección puede se puede presentar 
un efecto divisor en la alianza electoral que conforman PAN-PRI-PRD. Lo anterior parte de una idea 
nacional, pero el impacto local podría reproducirse. De todos es sabido que la cuestión del fosfo 
fosfo o Movimiento Ciudadano, en origen busca dividir al Frente Amplio y con ello generar un efecto 
que divida y quite votos al PAN, PRI y PRD. Ese efecto nacional es claro que también se quiere 
reproducir en todos los estados a nivel local y Querétaro no es la excepción. La salida de Paulina 
Aguado del PAN, que puede tener muchas lecturas, tiene precisamente ese efecto. La incorporación 
de un elemento con un cartel más amplio en la búsqueda del senado, como lo es Toño Ortega 
Cerbón, también es una jugada que resta votos al Frente Amplio. Así, se podrían ver candidatos más 
sólidos en MC para este 2024. ¿Pueden ganar? Se ve difícil, pero eso sí, dividirán. Lo que se quiere 
decir es que, si su misión es dividir, dividiendo ganarían. Pero eso es solo un efecto. El segundo 
efecto es la desbandada interna. La foto de Armando Rivera, con Santiago Nieto, nos habla de que 
panistas podrían no emigrar solo a MC, sino al propio Morena. Las medidas de contención son 
urgentes. Si bien los círculos y los equipos están definidos en el PAN, los actores históricos forman 
parte de las aspiraciones locales y nacionales también. Dejarlos fuera, podría provocar grietas, 
división y fortalecimiento a Morena. Lupita Murguía G. refrenda su compromiso de trabajo. Ya 
decíamos hace unas semanas que vemos a Lupita Murguía que no se guarda nada desde la 
precampaña y así inició el 2024, con una agenda de mañana, tarde y noche, en reuniones, visitas y 
encuentros con militantes y simpatizantes panistas de los 18 municipios de Querétaro. Ahí, Lupita 
no solo agradece la confianza de los panistas y refrenda su compromiso de trabajo, sino que 
evidencia la ausencia de apoyos de la Federación a Querétaro, el olvido de la 4Ta las mujeres 
queretanas, nulos apoyos a jóvenes emprendedores y olvido durante más de 5 años a la 
infraestructura de caminos y mantenimiento a carreteras federales en la entidad. Junto a su 
compañero de fórmula, Agustín Dorantes, Lupita Murguía ha dedicado esta precampaña a hablarle 
al panismo de Querétaro que está ahí, a todos los grupos, que están listos para lo que viene y 
dispuestos a defender la plaza. A falta de poco más de quince días para que concluya este periodo 
de precampaña, Lupita y Agustín ya dejaron entrever que, así como no se han guardado nada en 
esta precampaña, que básicamente es un diálogo interno con los panistas, en las campañas saldrán 
con todo para hablarle directamente y con mucha contundencia al electorado. Esto ya comenzó. Un 
bien con un mal se paga. Dice bien Juan Pueblo, que para serlo… hay que parecerlo y que un bien 
con un mal se paga. Pues ¿qué esperaban?, que una mujer preparada, culta, sencilla, queretana, con 
toda una infancia viviendo en el Centro Histórico, Pasteur y 15 de Mayo, de dónde salía con unos 30 
primos a andar en bicicleta y jugar futbol… ¿Qué esperaban?, que siendo nieta de uno de los 
fundadores del PAN, Don Jesús Romero Santoyo, que inclusive fue detenido por su actividad 
política; una dama, madre de familia, esposa, abogada, eficiente en su quehacer profesional alguien 
que ha destacado en el arte y la administración pública, que conoce las entrañas de los tres niveles 
de gobierno y que se ha desarrollado con éxito desde el Congreso de la Unión y que gracias a su 
iniciativa, los artistas y creadores, los autores, podrían tener acceso a la Seguridad Social, se 
quedara quieta y sin hacer nada, viendo como desde su partido se repartían los cargos… pos ni que 
estuviera manca, coja o impedida, hay dignidad y las oportunidades también se buscan, porque el 
sol sale para todos. Mire usted —agrega Juan Pueblo—: con 20 años de experiencia en el sector 
público, con un expediente limpio, sin escándalos ni excesos, se le cerraron las puertas de Acción 
Nacional en el estado y su trabajo defendiendo las grandes luchas, desde la tribuna y la calle, 
enfrentando a la parato del poder para defender al INE… pues no ve el que no quiere ver y olvida el 
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que es desmemoriado a su conveniencia… porque un bien con un mal se paga. Pero mire, es ley de 
monte, el que traga más tunas se empacha y hasta se escalda la lengua y peor aún… se tapa. No les 
vaya a andar pasando eso. Claro que Paulina buscó su espacio… que esperaban… ahora ya la tienen 
en frente y a ver de qué cuero salen más correas y no te revientes reata… que es el último estirón. 
La última y nos vamos. Ya para despedirse, nos dice Juan Pueblo: la culebra que se traga al sapo 
revienta y el sapo vuelve a la vida, no vayan creyendo que porque Santiago Nieto es brillante, 
conocido internacionalmente, cuate de AMLO, honesto y trabajador, ya la tiene ganada, porque así 
andaba Marcelo Ebrard y ahora ya ni quien le aviente un pial; en esta contienda todos cuentan y un 
joven como Agustín Dorantes, Lambarri, también trae sus canicas y en eso de conocer al estado de 
Querétaro, les lleva amplia ventaja, pues mientras a unos los veíamos en la televisión, al otro lo 
teníamos en las comunidades, entre  los pobres, llevando apoyos, hablando con la gente y tratando 
de resolverles en algo la precaria situación. Sabe de lo suyo el joven, trae los números en la memoria 
y las necesidades de los más vulnerables en la piel y el exceso de confianza, mata… como el ratón 
que asusta al elefante y acaba en la panza del gato. Puro choro y malas mañas. La tan anunciada 
Mega Farmacia —como otros tantos proyectos del presidente—a las pocas horas de su 
inauguración, ya fue puesta en evidencias ineficiencia. Lejos, muy lejos está, detener ¡todos los 
medicamentos del mundo! Así como de entregarlos en pocas horas. Esto ya se sabía, solo en la 
mente de Don Andrés era posible y los resultados negativos son del dominio público. Personas que 
desde su puesta en funcionamiento están día con día recibiendo la respuesta, de que su receta se 
puede surtir porque no tienen ese producto. Esto, que el ejecutivo presumía de tener fin de año, un 
servicio de salud mejor que el de Dinamarca. Las largas filas de pacientes se hicieron presentes al 
inicio de este año, ya que las citas se suspendieron “porque no tenían agendas” para 2024. El 
resultado es, que, los pacientes tienen que acudir desde la madrugada a formarse, para cuando se 
inicie el servicio, les den una ficha y esperen tener la suerte de ser atendidos. La saturación 
derechohabiente en el IMSS pone en evidencia, que el IMSS Bienestar, es otro proyecto idealizado, 
pero sin recursos, ¡qué lejos estamos de Dinamarca! Esto resulta una maniobra para justificar, que 
el presidente, además de sus grandes obras, también piensa en la salud del pueblo, pero al igual que 
la seguridad pública, solo lo piensa, pero no lo resuelve. Nos hemos enterado, que, dentro de las 
acciones para fortalecer a su movimiento de la 4T, así como a su candidata, y siendo una promesa 
incumplida debajo el precio de los combustibles, ¡cueste lo que cueste! En los próximos días 
anunciaré una baja en las gasolinas, porque Dos Bocas, ¡Al fin refinará a finales de enero! Así piensan 
ganar simpatías para las próximas elecciones, después, con el cambio de gobierno, ya habrá forma 
de dar marcha atrás. Nos espera una campaña llena de malas mañas, porque según los viejos 
políticos, “en política se vale todo, menos perder”. Con la mira en el 2027, Santiago Nieto abre el año 
con todo. En la rueda de prensa que se llevó a cabo hace unos días, Nieto Castillo se fue con todo al 
anunciar en Querétaro que sacará al PAN del Palacio de Gobierno. Lo dijo con voz firme y 
contundente, casi lapidaria. El precandidato único a senador de la República por Morena anunció 
que cuenta con toda la experiencia necesaria para ganar. Sus adversarios no pueden presumir de lo 
mismo, pues ninguno cuenta con la experiencia, la preparación y los vuelos nacionales que tiene 
Santiago. En conferencia de prensa, a preguntas directas de algunos colegas que querían sacarle 
información comprometerse, fue puntual acertado. Al hablar de temas como el regreso de Armando 
Rivera Castillejos, apoyado por Morena para la candidatura a la alcaldía de Querétaro, opinó: "como 
lo dijo Claudia Sheinbaum, hay lugar para todas y todos los que se sumen al proyecto de la 4T". 
También fue cuestionado sobre la relación con el Presidente de la República después de su boda en 
Guatemala y la relación con Mauricio Kuri, gobernador del estado, al respecto señaló que el titular 
del ejecutivo federal merece toda su admiración y agradecimiento y que guardan una excelente su 
admiración y agradecimiento que guardan una excelente relación, mientras que en lo que 
corresponde al mandatario estatal, precisó que tienen buena relación tanto personal como de 
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trabajo. A la rueda de trabajo. A La rueda de prensa lo acompañaron Jorge Lomelí de El Marqués, 
Héctor Magaña de Tequisquiapan, Rogelio Estrada de Colón, entre otros. Cabe destacar que hubo 
una gran afluencia de medios de comunicación, mismos que abarrotaron el lugar y rodearon a 
Santiago Nieto y a sus acompañantes, había más afluencia de la que hay habitualmente en este tipo 
de eventos. Bien dicen cuando el río suena, es que agua lleva. Tertulia. Los Tertulianos empezaron 
el nuevo año con los reportes de algunos movimientos de los proyectos electorales de la vida 
Queretana, pero solo abordaron dos, el de los reacomodos del ala azul que sacan chispas y las 
preguntas van de un lado a otro, sin encontrar respuesta del porqué algunos con cargo político 
electoral o de los que tuvieron se están acercando a otras opciones políticas, será la ambición o 
como respuestas a las inminentes nominaciones, se preguntó Doña Leticia de la delegación Carrillo 
Puerto. Para el senado comentó el experimentado don contador don Antonio, quien dijo que la pelea 
estará muy cerrada, pero el que la lleva más complicada es la segunda fórmula de Morena, donde 
Santiago Nieto está recolectando “operadores” de todos corrientes para integrar un equipo que 
pueda dar la pelea para poder tener posibilidad de ingreso a la Cámara Alta. El Ing. Rosas, joven 
egresado de la Universidad Aeronáutica, se preguntó, ¿si es tan importante autoridad en el 
municipio de Querétaro, ya que por ambición un personaje está buscando por tercera vez ser 
candidato o de plano, es mucho lo que dejó de hacer y está insatisfecho por el resultado alcanzado 
cuando tuvo oportunidad o será que puede tener posibilidad de triunfo por los nombres que se 
manejan candidatos en otros partidos? (N) 
 
ASTERISCOS 
A la rutina. Se terminaron las vacaciones y este lunes regresaron a clases 367 mil 213 alumnas y 
alumnos del sistema de educación básica pública; con ello, la rutina de muchos padres de familia se 
reactivará y, seguramente, esta semana habrá congestionamiento vehicular en horas pico. La 
recomendación es salir con tiempo, preparar sus rutas y tener paciencia. Volvemos a la 
rutina.  Bienvenidos, Todos. El precandidato al Senado por Morena, Santiago Nieto, abrió las puertas 
de la 4T a todos aquellos políticos que deseen la transformación; de esta forma adelantó que, si el 
exalcalde panista Armando Rivera desea participar con Morena, será bienvenido. También, aseguró 
que su labor como aspirante al Senado es consolidar la Cuarta Transformación en Querétaro, por lo 
que mantendrá la unidad de Morena y de sus liderazgos.  Activista. Brenda Rangel Ortiz, activista 
de derechos humanos y fundadora de Desaparecidos Justicia A.C., se registró como precandidata 
para una diputación local en Querétaro por el partido Movimiento Ciudadano. La activista ha sido 
una dura crítica del trabajo de las autoridades, en todos sus niveles, por no garantizar la seguridad 
de las personas ni ofrecer justicia, acompañamiento y soluciones para las víctimas y sus familias. 
(AD) 
 
ACENTOS 
Lo bueno. El partido Movimiento Ciudadano continúa fortaleciéndose con la integración de más 
perfiles. La adhesión de la diputada federal Paulina Aguado Romero no solo suma una legisladora a 
la bancada naranja, sino que además será una fuerte aspirante a la candidatura por la alcaldía de 
Querétaro y sumará votos al proyecto de consolidación de Movimiento Ciudadano como una de las 
tres fuerzas políticas de mayor representación en el estado, quitando el puesto al PRI, que peleará 
por no perder más posiciones.  Lo malo. El PAN perdió a una mujer con futuro político y la baja 
representará también una competencia no planeada en la contienda electoral por la presidencia 
municipal de Querétaro, es decir, una candidata (si llega a las boletas) que no tenía en mente su 
excompañero de partido y colega en el Congreso, el aspirante a la alcaldía capitalina Felipe 
Fernando Macías Olvera. Paulina Aguado podría restarle votos al PAN y eso ya lo advirtieron varios 
panistas que saben que la lealtad política no distingue colores.  Lo peor. Varios políticos, en el afán 
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por buscar trascender en su carrera política, buscan en otros partidos las oportunidades que no 
tuvieron en los institutos políticos donde surgieron. Ejemplos hay muchos y citarlos nos llevaría 
decenas de páginas. Para el elector, la política se ha transformado y los partidos han dejado de ser 
la institución que define la ideología de sus militantes; eso ha permitido una antes impensada 
alianza entre PRI y PAN, pero también una mudanza de políticos de un partido a otro. (AD) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Lamenta Kuri deceso de empresario. Que el gobernador del estado, Mauricio Kuri González, 
lamentó el deceso, el viernes pasado, del empresario Carlos Bremer, presidente y director general 
de Value Grupo Financiero. “Carlos, tu partida es triste, pero tu ejemplo y empatía hacia los otros se 
queda en vida. Un abrazo fuerte y afectuoso a toda tu familia”, escribió en redes sociales. El 
empresario, quien tuvo una participación destacada en el programa Shark Tank México, murió 
debido a complicaciones tras el desvanecimiento que sufrió el 2 de enero. Por su parte, el presidente 
López Obrador, a través de X, se refirió así al hecho: “Hoy fue un día de dos tristes noticias: en un 
accidente fallecieron tres servidores de la nación originarios de Papantla que ayudaban en Acapulco 
y también falleció nuestro amigo Carlos Bremer, un hombre bueno. Abrazo a familiares y amigos”. 
Los trabajadores de la Secretaría de Bienestar se dirigían al estado de Guerrero para llevar apoyos 
a damnificados por el huracán Otis. “Conmovida”, Paulina Aguado con MC… Que, sorpresa, por decir 
lo menos, causó el anuncio de la diputada federal Paulina Aguado Romero de dejar la bancada de 
Acción Nacional (PAN) para integrarse a la de Movimiento Ciudadano (MC) y buscar la presidencia 
municipal de Querétaro. La legisladora aseveró que su vocación ha sido la de servir y que lo ha 
hecho con profundo respeto y cariño a México, además de que ve en MC la oportunidad de seguir 
sirviendo: “Me conmueve el movimiento, porque es una opción que va a marcar la historia de 
nuestro país”, dijo. Y sobre el blanquiazul, se limitó a declarar que “no son tiempos de hablar mal”, 
pues “la gente está cansada de que en la política estemos desdeñando, criticando, ofendiendo; yo 
soy una servidora pública y me he manejado con mucho respeto e institucional” (sic). Al respecto, 
el coordinador nacional de ese partido, Dante Delgado, señaló en X: “Le damos la bienvenida a 
nuestro movimiento a @PaulinaAguado, una mujer comprometida con las causas de las y los 
queretanos, y que hoy se une para impulsar el proyecto de futuro que nuestro país demanda. Estoy 
seguro de que, en conjunto, seguiremos construyendo un mejor futuro para Querétaro y para todo 
México. #ElFuturoEsNaranja”. Atiende SSPMQ reporte. Que la Secretaría de Seguridad Pública 
Municipal de Querétaro (SSPMQ) atendió el pasado sábado un reporte ciudadano en dos puntos de 
la ciudad en la zona Norponiente, relacionados con recipientes que contenían presuntamente restos 
humanos, informó la dependencia en redes sociales. “Se han tomado las medidas de aseguramiento 
correspondientes y se ha dado participación a las autoridades investigadoras. En caso de existir 
información adicional, se hará del conocimiento público”, agregó. (CQRO 2) 
 
 
BAJO RESERVA  
Guerra de mensajes telefónicos. La guerra de mensajes, vía telefónica, de parte de los aspirantes 
morenistas está desatada. Llaman a toda hora desde diversas empresas que han contratado, para 
pedirle a la ciudadanía que voten por ellos en caso de que la encuesta que está aplicando este 
partido político llegue a sus domicilios. Ya es desesperante, nos comentan que a través de este 
esquema se difunden los nombres de Maximiliano García y Armando Rivera, entre otros, que buscan 
la alcaldía capitalina. Por cierto, ayer un grupo de presuntos morenistas difundieron un evento en 
donde regalaron juguetes a nombre de don Armando, aunque este último no apareció en las fotos. 
Pone a temblar a su hermano. Con la ruptura de Paulina Aguado con el PAN para irse con MC, nos 
cuentan, puso a temblar a su propio hermano Manuel Aguado, actual director de Planeación y 
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Desarrollo Turístico de la Secretaría de Turismo estatal que encabeza Adriana Vega Vázquez 
Mellado. Manuel, un joven y discreto funcionario, nos comentan, le debe el puesto a las influencias 
políticas que tenía su hermana en el gobierno panista de Querétaro. Su nombramiento lo recibió al 
inicio de la administración estatal, cuando Mariela Moran era titular de la misma dependencia. 
Ahora con el cambio de chaqueta partidista de doña Pau, nos cuentan, es una incertidumbre el 
futuro laboral de don Manuel. (EUQ 2) 
 
FUEGO AMIGO  
Adiós al amigo. Este domingo fue la despedida de Miguel Martínez Moyano (a la derecha) 
exsecretario de Finanzas de la Capital y promotor del turismo del Estado. Su repentina muerte 
provocó gran sorpresa y pena entre los queretanos. Lo recordaremos siempre como un hombre 
recto, servidor público, honesto y amigo leal. En la imagen con el líder obrero Eric Osornio. (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Homicidio frente al Zenea. El salvaje asesinato de la señora Brenda Calderón el lunes 1 frente a su 
madre e hijos en pleno corazón de la ciudad es un hecho que duele y preocupa profundamente. Debe 
reconocerse la inmediata captura del homicida, pero es necesario redoblar los sistemas de 
seguridad en el Centro Histórico. Urge.  Agua y seguridad para la ciudad. (PA 1) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Venegas Ramírez 
En juego. Como nunca, el año electoral que inició, marcará el rumbo de la nación para las próximas 
décadas, en materia de salud, empleo, seguridad y economía. No es poca cosa. Será la elección más 
grande en la historia de México. Aquí en Querétaro se elegirán 18 presidentes municipales. 15 
diputados de mayoría relativa y 10 de representación proporcional. Además de 36 sindicaturas. En 
lo nacional, incluido nuestro estado, se votarán por presidente de la república, 128 senadores y 500 
diputados, ambos incluyendo a los de mayoría relativa y de representación proporcional. En todo 
el país, salvo Coahuila, se renovarán los congresos locales. También se elegirán 9 gobernadores: 
Chiapas, Guanajuato, Jalisco, Morelos, Puebla, Tabasco, Veracruz, Yucatán y jefe de gobierno en la 
Ciudad de México. A todos esos cargos, debemos agregar la votación para 1,803 ayuntamientos, que 
representan el 73% de todo el país, con 16 mil puestos a sÍndicos, regidores, concejales y auxiliares. 
Según la Ley Electoral, el periodo de precampañas inició el 20 de noviembre y culmina el 18 de 
enero. El siguiente día, 19 de enero, inicia la intercampaña y el proceso federal arranca el 1 de marzo 
para finalizar el 29 de mayo, y dar paso a la votación el domingo 2 de junio. Yendo al plano local, 
Querétaro marca en el calendario que la precampaña para Diputaciones y Ayuntamientos arrancan 
el 19 de enero y termina el 17 de febrero. La intercampaña será del 18 de febrero al 14 de abril. Y 
luego vendrá el periodo de campañas, con tierra y lodo, como es costumbre, entre el 15 de abril y el 
29 de mayo. Para arribar al 2 de junio, cuando las casillas abran a las 8:00 de la mañana y cierren a 
las 18:00 horas y hasta que la afluencia de votantes concluya. Luego se contabilizarán los votos y, 
con sábanas de resultados y cédulas firmadas por representantes de partidos y jefes de casilla, 
indiciará el Programa de Resultados Preliminares (PREP). Ya entrada la noche, podremos conocer, 
al menos eso dice el reglamento, a quienes haya ganado la elección presidencial, las gubernaturas y 
los principales ayuntamientos y congresos. Luego vendrán, del 5 de junio al 8, los cómputos 
municipales y distritales, para dar a conocer los resultados de las elecciones más grandes del país. 
Cuando se hayan resuelto los juicios de inconformidad -donde los haya- se declarará la validez de 
cada una de las elecciones, que, por cierto, tendrán un costo total de 32,400 millones de pesos: INE: 
Más de 10 mil millones de pesos Órganos electorales locales: 12 mil millones de pesos Partidos 
políticos: 10 mil 400 millones de pesos. El andamiaje electoral de México, con la activa participación 



LUNES 8 DE ENERO DE 2024 
de la sociedad, empatada con un INE ciudadanizado, deberían asegurarnos un 2 de junio a la altura 
del reto, con incidentes menores y sin la necesidad de que intervengan las fuerzas del orden. Pero 
no es suficiente: Mucho se ha hablado de la estrategia de algunos grupos de poder, incluyendo el 
crimen organizado, de incidir a nivel regional (como lo hicieron en Sinaloa en 2021) en los procesos 
regionales y el nacional. También la tentación del presidente Andrés Manuel López Obrador de 
meter la mano (ya lo está haciendo a favor de Claudia Sheinbaum) no solo en la elección 
presidencial sino en las de gobernador. Y de ser necesario, dicen, sacar al Ejército de sus cuarteles 
la noche del 2 de junio. No lo sé de cierto. ¿Pero cómo podemos evitar esos supuestos? Saliendo a 
votar.  Es la única forma. Ya sea que apoyes a Morena y su bloque o a la alianza PAN, PRI y PRD, 
debemos salir ese día a votar. Sí, ya sé que en ese fin de semana habrá puente largo y que muchos 
ya planean irse a algún destino turístico o visitar a la familia. Está bien. Hágalo, pero regrese a votar 
el domingo, si no, no tendrá derecho a quejarse de la inseguridad, la violencia, la falta de 
medicamentos, el trato al migrante, la pobreza, la inflación, los empleos mal pagados, la CFE… 
Avisado está. -Oído en el 1810- Que se forme. Eso responden algunos morenistas a las aspiraciones 
de Armando Rivera Castillejos de ir como candidato de Morena a la presidencia municipal de 
Querétaro: “Hay como tres aspirantes con serias posibilidades”, sostienen. “Además, sus principales 
operadores están en el PAN y trabaja ya con el aspirante Felifer Macías”, mencionan. Eso sí. -
¡Preeeparen!- La perdimos. Paulina Aguado Romero, que la semana pasada fue expulsada de la 
bancada del PAN en el Congreso federal, negoció durante semanas con el líder estatal panista y con 
quienes serán los candidatos más importantes de ese partido en el estado. A todos sorprendió la 
ahora aspirante por MC a la alcaldía capitalina, cuando en esa reunión marcó su piso: La presidencia 
municipal o la candidatura al Senado. ¿Qué? Pues sí. Eso pidió y, le respondieron lo que dicen de 
Armando Rivera algunos morenistas: Que se forme. Y decidió irse al partido del ochentón Dante 
Delgado. La nueva fosfo fosfo, región 4. -¡Aaapunten!- Nati. La decana del PAN Natalia Carrillo García 
criticó el oportunismo de la diputada federal Paulina Aguado, quien hace un año se le acercó para 
pedirle orientación e información sobre las bases ideológicas y de doctrina, porque ahora sí ya 
quería afiliarse al partido fundado por su abuelo Jesús Romero Santoyo. Y resulta que nunca le 
regresó sus documentos y ahora sabe que se fue a otro partido, después de disfrutar posiciones de 
gobierno y cargos de elección en Acción Nacional. Por eso llamó al PAN a preparar, formar y elegir 
mejor a sus candidatos y que no vuelvan a darse casos como el de Paulina Aguado. Así de fácil. Así 
de difícil. -¡Fuego!- De acuerdo Pidió la Diócesis, a través del vicario Martín Lara Becerril, que las 
autoridades identificar el tipo de personas (indigentes) que rondan las calles de nuestra capital: 
“Hay varios grupos en situación de calle y no todos ellos son violentos, van desde personas que 
fueron echadas de sus casas, personas con enfermedades mentales que deambulan, personas que 
son de pueblos indígenas que buscan algún albergue y hay personas que están bajo los efectos de 
la droga y el alcohol; generalmente ellos son los más violentos”. A esa ecuación habría que agregar 
la estrategia para contener a las personas que son, literalmente, echadas de lugares como San 
Miguel de Allende, cuyo centro rechina de limpio y sin indigentes. Y aquí nadie hace nada. ¡Porca 
miseria! (PA 2) 
 
#POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Críticas. Santiago Nieto, aspirante al Senado por Morena, se reunió el fin de semana con el expanista 
Armando Rivera, quien causó polémica tras apuntarse a la capital por el partido guinda. La noticia 
no fue bien recibida por un sector de los morenistas, quienes cuestionan que se dé más peso a los 
recién llegados que a la militancia. Le recuerdan al aspirante que hay sumas que restan. Paulina 
Aguado. La diputada federal dejó la bancada panista para incorporarse a la de MC a cambio de la 
candidatura naranja a la alcaldía de la capital. Nos dicen que la ex colaboradora de Francisco 
Domínguez no cuenta con una estructura territorial propia y tiene varios temas legales que resolver 
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antes de asumir la candidatura, uno de ellos es la residencia, pues el fraccionamiento Valle Verde, 
donde vive, pertenece a Guanajuato. FakeNews. Tomó relevancia una publicación de la SSPM de la 
capital donde informaba que acudían a un reporte de supuestos restos humanos. En la misma red 
social hubo quien publicó fotografías explícitas queriendo relacionarlo con el reporte. Nos 
enteramos de que estas fotografías son de hechos ocurridos en el estado de Michoacán y que los 
involucrados en la difusión de estas imágenes curiosamente también promueven a personajes de la 
4T. No caigan en la difusión malintencionada de #FakeNews. (P 2) 
 
EL ALFIL NEGRO 
Artificios. Está demostrado, ayer un menor perdió una pierna, la pirotecnia ha cobrado vidas 
humanas, su abuso desquicia a los perros; han explotado polvorines… que otra tragedia debe pasar 
para que su uso sea moderado y seguro. Hasta que les truene un cuete en… la mano. (N) 
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